

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 21 DE MARZO DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 7 de marzo.

El emperador de Austria llegó á Verona el 1.º de marzo á las diez y media de la noche. S. M. I. fué solemnemente recibido por el feld mariscal Radetzky al frente del estado mayor y de las autoridades civiles y militares: la estacion y las calles de la ciudad estaban iluminados, y á pesar de lo adelantado de la hora, la multitud afluyó al paso del emperador para saludarle.

— Dicen de Lóndres que ayer el nuevo ministerio se reunió por vez primera en consejo á la una de la tarde en el Foreign Office.

— Un parte telegráfico fechado en Berlin el 6 de marzo dice que en su sesion de dicho dia la primera cámara abordó la discusion de las proposiciones relativas á la organizacion de la cámara de los pares. Adoptó tambien la proposicion de Koppe que tiene por objeto atribuir á la Corona el derecho de nombrar los pares representantes de la grande propiedad, de las grandes ciudades y universidades.—En la sesion del 4 la cámara habia adoptado la proposicion de su comision de suprimir en adelante toda discusion en la segunda lectura de las proposiciones que tuvieran por objeto modificar la Constitucion, y el proyecto de ley que quita al jurado el procedimiento en los delitos políticos.

— La abertura del congreso aduanero que debia tener lugar en Berlin el 28 de marzo, se ha plazado, dicen, el 13 de abril.

— Los partidarios del libre-cambio en Leeds han puesto la mayor actividad en responder al llamamiento del Consejo de la liga contra la ley de cereales. En un meeting que tuvo lugar el lunes en esta ciudad, centro de uno de los mas ricos distritos manufactureros de Inglaterra, se decidió la creacion de una sucursal de la liga.

Cinco mil personas asistieron á este meeting que fué presidido por el maire de Leeds. Mr. Cobden arengó á la asamblea y provocó las mas vivas demostraciones de entusiasmo. Las suscripciones continúan afluyendo en las cajas de la liga. Los diarios de Lóndres de ayer anuncian que se elevan ya á la suma de 36,000 libras esterlinas (mas de 900,000 francos). La reeleccion de los miembros del gabinete no encuentra, como se habia previsto, ninguna oposicion. Tenemos que anunciar la de M. Walpole, secretario de Estado del interior en Midhurst y las del marqués de Chandos, lord de la tesorería en Buckingham, y de sir F. Thesiger, attorney general en Abington. Siguiendo el uso, todos los candidatos han hecho su profesion de fé antes de las elecciones, concordando con la hecha por el gefe del gabinete en la cámara de los lores.— Todo es aun misterio y conjetura tocante á los proyectos hacendistas del nuevo gabinete, y es probable que, hasta ahora á lo menos, nada hay decidido sobre este asunto en el consejo. El *Globe* asegura, sin embargo, que el canceller del te-

soro propondrá la supresion del impuesto sobre la renta y del impuesto sobre la cebada, y que substituirá á estos impuestos un derecho de 1 sh. (1 fr. 25) por tonelada sobre el carbon de piedra. Este derecho producirá, segun dicen 7 millones de esterlinas (175.000,000 fr.)

Paris 8 de marzo.

El *Monitor* de este dia no contiene parte oficial.

— Uno de los yernos de M. Montalivet, el hijo del general D. Moncel, ha presentado á la Academia de ciencias un motor electro-magnético cuyas fuerzas parecen susceptibles de ser aplicadas á la industria. Está ha sido el acontecimiento de la última sesion de la Academia.

— Mme. Sofia Gay, madre política de M. Emilio de Girardin, acaba de morir en Paris á consecuencia de una penosa y prolongada enfermedad.

— Dice el *Journal des Debats*: El gobierno del Valais ha resuelto despojar al hospicio del gran San Bernardo de los inmuebles que debia á la piedad de los fieles y que refluian en beneficio de los pobres y de los viajeros. El 17 de noviembre de 1850 dió principio esta odiosa espoliacion por una primera venta, y ayer 7 de marzo debieron verificarse otras. Con motivo M. Clet, delegado del gran San Bernardo, ha dirigido al consejo de Estado de Valais una carta en que dice que por su origen y destino los inmuebles de que se echa mano son sagrados é inviolables; que protesta contra las ventas anunciadas, y que recuerda á la memoria del consejo de Estado las protestas emanadas del soberano pontífice, del reverendísimo preboste del gran San Bernardo, y de los bienhechores del hospicio.

— Segun las últimas noticias de Constantinopla, Rechid-Pachá como presidente del Consejo continúa prestando al Sultán el concurso de sus luces y de su esperiencia. Su retirada del elevado puesto de gran visir le fué concedida por el Sultán á petición suya. Despues de seis años de ocupar tan importante puesto, Rechid-Pachá necesitaba algun descanso.

— Escriben de Venecia á la *Presse* que el mariscal Marmont tuvo un ataque apoplético el 28 de febrero. Los médicos no respondian de su vida. El mariscal cuenta setenta y ocho años de edad.

— La cámara de los representantes de Bélgica en su sesion del 6 de marzo, votó por unanimidad de 65 votos el proyecto de ley aprobando un tratado de comercio pactado entre la Bélgica y la Gran Bretaña. La discusion que precedió á esta votacion tuvo lugar el comité secreto.—En esta sesion el ministro de Negocios extranjeros dejó sobre la mesa el proyecto de ley que tiene á aprobar la convencion adicional al tratado de 1.º de setiembre de 1844 con el Zollverein.

— Los diarios de Bruselas anuncian que el prin-

cipe de Ligne, de vuelta ya de su viaje á Viena, ha partido para Paris.

— La cámara de los diputados de Cerdeña en la sesion del 4 de marzo procedió á la formacion de la mesa. M. Pinelli quedó elegido presidente por 86 votos sobre 123 votantes. MM. Benso-gaspere y Ratazzi fueron elegidos vice-presi-dentes.

— El viérnes llegó á Bruselas el conde de Montalembert.

— El *Observador de Bruselas* dice que los señores Odilon Barrot y Berryer pasarán á esta capital para la defensa del *Boletin francés*.

Paris 10 de marzo.

El *Monitor* contiene un decreto por el cual Mr. Billault es nombrado Presidente del Cuerpo legislativo. Ya es sabido, que segun la Constitucion el nombramiento del presidente de la Asamblea es por un año. Un segundo decreto tiene por objeto confirmar la disposicion del artículo 14 de la Constitucion que somete á la obligacion del juramento á los ministros, á los miembros del Senado, á los del Cuerpo legislativo y á los del Consejo de Estado, á los oficiales de mar y tierra, á los magistrados y á los funcionarios públicos. La fórmula del juramento prescrito por la Constitucion está concebida en estos términos: *Juro obediencia á la Constitucion y fidelidad al presidente.*—El nuevo decreto establece en términos formales que el juramento es la condicion indispensable de la institucion del magistrado y del funcionario, y el acto por el que se completa el carácter del hombre público. Escluye con este motivo toda distincion entre las funciones públicas propiamente dichas y las que son el resultado de la eleccion. En su consecuencia dispone de una manera absoluta que la negativa ó falta de juramento serán consideradas como una dimision. Tambien fija el decreto que el juramento no podrá prestarse sino en los términos prescritos por el art. 14 de la Constitucion. Añade que toda adiccion, modificacion, restriccion ó reserva, será considerada como negativa de juramento y producirá el mismo efecto.

— Dice el *Journal des Debats*: Se nos ha rogado desmintamos formalmente todas las aser-siones que han sido publicadas sobre una pretendida mision de que se dijo hallarse encargado el señor príncipe de la Ligne de parte del rey de los Belgas cerca del rey de Prusia y del emperador de Austria. El viaje del príncipe de Ligne á Alemania no tiene ningun carácter político.

— El conde Walewski, embajador de Francia en Lóndres, ha venido á Paris por asuntos particulares y creemos poder asegurar que no se trata de retirarlo ni de reemplazarlo. Su viaje no tiene ninguna importancia política, como han querido suponerlo algunos periódicos ingleses.

— El príncipe-presidente asistió ayer á la re-

presentacion del *Guillermo Tell* en el teatro de la Opera.

— Un artículo comunicado pasado á los periódicos dice que son inexactos y del todo falsos los rumores sobre pretendidas disensiones entre el presidente de la República y el general Saint Arnaud. El artículo añade que desde la entrada en el consejo del general Saint Arnaud no se ha suscitado entre el presidente y él ninguna disidencia sobre cuestiones que puedan interesar á su ministerio.

— Ha salido en la noche anterior por el camino de hierro del Havre un convoy de ciento sesenta deportados con destino á los establecimientos penitenciarios de Cayena y de Lambessa.

— El Príncipe-presidente visitó ayer las Tullerías habiéndose dirigido allí en un carruaje con dos caballos que guiaba él mismo. Esta es una prueba, dice *la Patrie*, de que los rumores esparcidos sobre el estado de su salud carecen de fundamento.

— Ayer á mediodía el general de division Lévassour, comandante de la tercera division de infantería del ejército de Paris, revistó las tres brigadas que la componen en las llanuras de Saint Maur.

— El mariscal Marmont, duque de Ragusa, murió en Venecia el 2 de marzo, á consecuencia del ataque apoplético que sufrió pocos dias antes.

— Léese en la *Independencia belga* del 8 de marzo: «La provincia de Hainaut tiene que deplorar un nuevo y espantoso desastre acaecido en una de las explotaciones mineras de Mons. Ayer sábado, hácia las seis de la mañana, una explosion de gas hidrógeno carbonado, tuvo lugar en el pozo núm. 1 de la mina de Longtern-Ferrand en Elonges, determinando inmediatos hundimientos considerables. Ochenta obreros habian por la mañana descendido al pozo; solo unos veinte habian vuelto á salir; los sesenta restantes se encontraban en las galerías y fueron sepultados bajo los desplomes, ó al menos vieron interceptar para ellos toda comunicacion con el exterior.»—En la mañana del 9, dice otro periódico, á pesar de los trabajos inmediatamente emprendidos no se habia aun podido conseguir el penetrar hasta ellos.

— Escriben de Bale Campagne: El comisario M. Trog, delegado del Consejo federal, acaba de ordenar la espulsion de varios alemanes que habian hallado durante algun tiempo asilo en el canton.

— El rey de Nápoles ha conmutado la pena de muerte impuesta á Valentini, declarado culpable de conspiracion y de atentado contra la seguridad interior del Estado, por haber sido en 1848 presidente del comité revolucionario y comisario del poder ejecutivo, en la de encierro en un calabozo. El rey ha conmutado asimismo otras penas impuestas á un cierto número de condenados.

— La cámara de los diputados sardos terminó el 5 de marzo la eleccion de los miembros de la mesa. Despues de la instalacion definitiva de esta, el ministro de Hacienda presentó ocho proyectos de ley y entre otros los de aprobacion del tratado de Comercio con la Suiza y del tratado de Comercio y de Navegacion con la Francia.

— El gran duque Constantino llegó el 3 de marzo á Verona. El emperador salió en carruaje á recibirle. El feld-mariscal Radetsky aguardaba al príncipe á la puerta de la fonda donde debía apearse.

Paris 11 de marzo.

El *Monitor* publica un decreto sobre la enseñanza. Este decreto tiene por objeto, dice el periódico oficial, «aplicar desde luego, mientras se aguarda que una ley reorganice la instruccion pública, principios propios para restablecer el orden y la gerarquía en el profesorado.»—En su consecuencia, se suprimen las oposiciones para las cátedras de todas las facultades. Todas las cátedras serán provistas en adelante por el Presidente de la República, que escogerá en una doble lista de presentacion pedida á la facultad y al Consejo académico, ó bien, si no le gusta ningun nombre de los que haya en esta doble lista, de entre los doctores que hayan ya cumplido treinta años.—Para los establecimientos especiales superiores, tales como el colegio de Francia, el Museo de Historia natural, etc. se conserva el método actual de provision.—Se suprime toda inamovilidad. Todos los titulares de la enseñanza superior, pueden ser revocados por un decreto del Presidente de la República.—Se ha reorganizado el Consejo superior. Ahora se compone: De tres Senadores, de tres Consejeros de Estado, de cinco Arzobispos ú Obispos, de un pastor de la Iglesia luterana, de un pastor de la Iglesia reformada, de un miembro del Consistorio central isrealita, de tres miembros del Tribunal de Casacion, de cinco miembros del Instituto, de ocho inspectores generales, de dos miembros de la enseñanza libre. Todos los miembros del Consejo superior son nombrados por un año.—Los inspectores generales son en número de 16, á saber: 8 para la enseñanza superior, 6 para la segunda enseñanza, y 2 para la instruccion primaria.—Cuanto antes se discutirá en el Consejo superior un nuevo plan de estudios.—Del considerando que precede á estos decretos resulta que no son mas que los precursores de una ley mas completa que parece se someterá á la legislatura.—A este decreto siguen otros tres nombrando los nuevos inspectores generales, los miembros del nuevo Consejo superior, y fijando el sueldo de los inspectores generales. Los miembros del Consejo superior no cobran sueldo alguno. Se nota que MM. Víctor Cousin, Orfila y Dubois, que formaban parte del antiguo Consejo superior, como miembros de la seccion permanente, no figuran en la composicion del nuevo Consejo. Entre los miembros que no formaban parte de aquel y que lo son del nuevo, hay el arzobispo de Paris, M. Baroche y Michel Chevalier, consejeros de Estado, M. Delangle, procurador general en el tribunal de Casacion, que reemplaza á M. Dupin, y M. Tihers es tambien reemplazado. M. Thénard, Poinot, Carlos Girard, Saint Marc Girardin y el abate Daniel eran miembros de la seccion permanente, de la cual era presidente el primero. M. Dumas reemplaza á M. Thiers en las funciones de vice-presidente del Consejo superior, y M. Nisard á M. Saint Marc Girardin en las de secretario del Consejo.

Noticias nacionales.

Valencia 14 de marzo.

Leemos en el *Diario Mercantil* del 13: Se están proyectando unas corridas de caballos á usanza del pais, que deben tener lugar en la Alameda Vieja, y en las cuales tomarán parte nuestros labradores de la misma manera que lo verifican el dia de San Anton. Estas corridas, verificadas en obsequio de SS. AA., tienen de especial que los ginetes se presentarán en la Alameda llevando cada uno á la grupa á una labradora ves-

tida con todas las galas de su traje provincial, las cuales vendrán provistas de lindos ramos de flores que ofrecerán á SS. AA. Escusado es decir que los ginetes montarán al estilo árabe, como tienen de costumbre, y que nuestros amados príncipes podrán presenciar una escena de nuestras costumbres provinciales, y admirar en toda su originalidad ese resto de la fisonomía morisca que aun no ha desaparecido completamente de nuestro suelo.

— Nos han asegurado que la junta del Hospital ha determinado dar una corrida de toros de muerte, que deberá efectuarse en uno de los dias de Pascua de Resurreccion, durante los cuales han de celebrarse las funciones Reales.

MADRID 14 DE MARZO.

Dice *La España* del 12:

A los detalles que ayer hemos dado, acerca de los estragos causados por el recio huracan que se esperimentó en Málaga en los dias 6 y 7 del corriente, añadimos hoy el suplemento que con este motivo publica el *Correo de Andalucía* de aquella ciudad, y que, á pesar de su estension trasladamos íntegro en atencion á la gravedad del suceso.

El temporal, de que dimos noticia á nuestros lectores en nuestro número de ayer, siguió sin perder nada de su fuerza hasta las doce de la noche, á cuya hora, sobreviniendo una fuerte lluvia, se calmó algun tanto el viento y cedió un poco la mar. Hoy (8) ha amanecido el tiempo bastante cubierto de nubes y el viento sigue al Sudeste, aunque perdiendo por momento su fuerza. La lluvia es á ratos bastante fuerte. A eso de las diez de la noche se vinieron á las piedras del muelle algunos buques mas, ascendiendo á nueve los que han naufragado en este puerto durante el temporal.

Al anoecer entró de arribada la goleta española *San Nicolas*, con cargamento de harina de Santander á Barcelona. Un práctico se colocó con bastante riesgo en la barra, y gracias á las señas que hizo, pudo la goleta llegar á seguro fondeadero sin pérdida ni entorpecimiento. Durante la noche entraron el quechemarin *San Juan*, capitan Huarte, con cargo de trigo y harinas de Santander para Cartagena, y el místico *Mulato*, capitan Rosas, de Tarragona para Santander, con aguardiente y otros efectos: ambos están amarrados en la andana, y no parecen haber sufrido avería. El vapor *Balear* entró tambien esta mañana de Levante con 38 pasajeros.

La siguiente es una nota de los buques que han naufragado ó sufrido avería durante la borrasca.

Polacra goleta española *Nueve de mayo*, capitan D. Pedro Galiano, cargada de harina, procedente de Santander y con destino á Barcelona: arribó el 6 por la mañana y fondeó á la entrada del puerto por no poder llegar á la andana; viendo la tripulacion que el buque arrastraba las anclas y se venia á tierra, trató de salvarse, y á poco de haber abandonado la nave, tocó esta en tierra, enfrente de la aduana. No tardó el oleage en destrozar el casco del cual se ven ahora los vestigios, y solo un monton de pedazos de planchas, de palos y algunos sacos de harina es lo que ha echado el mar al baño de los ciegos.

El bergantin goleta frances *Favorite* de Nantes, capitan Brians, procedente de Amberes para Barcelona con maquinaria y carbon, arribó á eso de las diez de la mañana, y á poco, viendo la tripulacion, sin duda, que no podia salvarse el barco, lo abandonó, viniéndose este arrastrando

las anclas al muelle nuevo á donde rompió un pescante con el bauprés, y despues la fuente de mármol de la Aguada. Las olas lo fueron echando poco á poco á la esquina del muelle, montando sobre las escolleras que allí se hallan, de manera que ha quedado en gran parte á seco, atracado al anden del muelle nuevo. Desde ayer tarde saltó á bordo la tripulacion para salvar algunos efectos y hoy se está descargando con actividad, de manera que es probable se liberte todo el cargamento, y la arboladura, jarcias y aparejos del buque. El casco es difícil que pueda sacarse de donde está, y ademas es de temer se halle roto por la quilla á consecuencia de los fuertes choques con las piedras.

El laud español *Nuestra Señora del Carmen*, de Villajoyosa, patron Pedro Fonda, procedente de Almería con cargo de barrilla, espartería y seis pasajeros, llegó á las nueve, fondeó en medio del puerto y no ofreciendo seguridad el anclaje, fué abandonado por la tripulacion, zozobrando á eso de las tres de la tarde sobre las piedras de la cortina del muelle en frente del boquete, y allí se encuentra bastante destrozado, siendo imposible salvar el casco y muy difícil hacerlo del cargamento.

La goleta española *Nicolasa*, de Rivadeo, capitán D. Antonio Palaeiro de Liverpool, con cargo general para Barcelona, arribó por la mañana y fondeó fuera de la punta de sanidad. Arrastrada por la mar hácia las piedras, trató de salvarse la tripulacion, y habiendo zozobrado el bote que echaron al agua, llegaron á tiempo dos lanchones de tierra que recogieron á la gente. Al anocheecer encalló el buque en frente de la punta de sanidad; fué desecho por las rompientes sobre un bajo de 12 pies de agua, y esta mañana habia desaparecido. Un piano, algunas canastas de lona y otros efectos han sido ya echados por el mar á la playa de la pescadería.

La goleta española *Tuguidao* de Lecueito, capitán D. Rafael Urrix, con cargo de trigo de Suances, para Barcelona, arribó tambien por la mañana, fué abandonada por la tripulacion que vió iba arrastrando las anclas hácia tierra. Durante la noche chocó con otro buque, y á eso de las diez se vino sobre la cortina del muelle Nuevo, á donde está barada y dando fuertes golpes contra el fondo. Parte del trigo está flotando al rededor del barco, y, como no abonance pronto el tiempo, se acabarán de perder totalmente buque y cargo.

El bergantin goleta español *Hernan Cortés* de Bilbao, capitán D. Antonio Garro, procedente de Bilbao, con harinas para Barcelona, arribó tambien ayer por la mañana, dió fondo en fondeadero inseguro fuera de puntas cerca de la *Nicolasa*, y fué abandonado por la tripulacion que se salvó en los lanchones que vinieron de tierra. Durante la noche se vino sobre el muelle Nuevo, y está ahora atracado á la escalerilla de la aguada tocando con el *Favorite*. La arboladura está completamente rendida y el casco muy mal tratado. Se cree, sin embargo, que podrá salvarse parte del cargamento si el tiempo se calma pronto.

El laud español *San Antonio*, patron José Duran, de Palma de Mallorca, con aguardiente y otros efectos para este puerto, llegó ayer por la mañana y, fondeando á la entrada del puerto cerca de la *Nicolasa* y del *Hernan Cortés*, tuvo que ser abandonado por la tripulacion. En la noche se vino sobre las piedras de la cortina del muelle, cerca del laud *Cármén*, y se encuentra muy destrozado, con pocas esperanzas de que se salve cosa alguna del buque ó de la carga.

La barca rusa *Constanza*, capitán Raffo, pro-

cedente de Cardiff con cargo de carbon para Marsella, arribó por la mañana, fondeó entre puntas en fondeadero inseguro, y abandonada por la gente, se mantuvo todo el dia á flote, hasta que á la noche se vino á tierra, se halla encallada y tumbada á corta distancia de la cortina del muelle, cerca del *Tuguidao*. Es difícil que se salve el buque ó el cargo.

La polacra goleta española *Astrea*, capitán D. José Lloret, de Santander á Almería con harinas, arribó por la mañana y fondeó en el medio del muelle. Se le vino encima el bergantin inglés *Silurian*, que cruel choque le deshizo la obra muerta de babor y le rindió completamente la arboladura, dejándola hecha una boya sobre el agua, tuvo la gente que abandonar el buque; pero un lanchon de tierra pudo amarrarle un cabo y echar una espía. Asi se mantuvo hasta esta mañana que, habiendo caído un poco el viento, volvió á bordo la tripulacion con gente de auxilio, y picando los cabos, se la remolcó al muelle viejo, donde está amarrada y metida en andana. Se cree que el cargo no ha sufrido, y el casco puede tambien ser reparado; necesita, por supuesto, grandes reparaciones para salir de nuevo al mar.

El bergantin inglés *Silurian*, capitán Grant, de Newport con carbon, en cuarentena aunque advertido á tiempo de reforzar sus amarras, no pudo hacerlo, quizás por falta de cables; y desde el principio del temporal, faltándole las anclas, vino á colocarse á la entrada del muelle, donde estorbaba el paso de los buques que venian de Levante. Chocó con la *Astrea*, partió la verga de gavia y parte de la obra muerta. A eso de las dos creyó la tripulacion que habia dado la quilla con el fondo; y echando la lancha al agua, abandonó precipitadamente el buque sin remos ni efectos de ningun género; pero el capitán permaneció á bordo sin querer salir. Un lanchon de tierra acudió y salvó al bote que se encontraba en inminente peligro, y otro trajo gente que amarró un calabrote y echó un espía. Asi siguió toda la noche con el capitán siempre á bordo, hasta que esta mañana, volviendo la tripulacion, se consiguió, con auxilio de la gente de tierra, llevarlo al muelle viejo. Se ignora si efectivamente ha sufrido el fondo, pero se nota que hace alguna agua.

La barca prusiana *Comercio*, capitán Schulk, estuvo en bastante riesgo; pero auxiliada á tiempo con gente y calabrotos, logró mantenerse á flote, y esta mañana se le ha llevado á la andana del muelle viejo. Alguna avería, no obstante, se dice que ha sufrido.

La fragata española *Primera de Santander*, procedente de Barcelona, para cargar en este puerto, no pudo entrar á buen fondeadero por ocupar el paso el bergantin *Silurian*. No obstante, los consignatarios trataron á toda costa de proporcionarle socorro, y uno ó dos señores de la casa fueron á bordo, á donde han permanecido constantemente, gracias al número de cables y anclas que han echado se ha salvado este magnífico barco, cuyo primer viaje es este.

Parece que ha sufrido un poco de avería en la obra muerta, y aun corrió grave peligro de recibir esta madrugada un fuerte choque del *Balear* al entrar.

La polacra española *Maria*, la goleta francesa *Uranus*, y el bergantin de la misma nacion *Breton*, tambien corrieron grandes riesgos; pero se hallan ya todos en salvo con pequeña ó con ninguna avería.

Aun no tenemos noticias de la costa, y no podemos decir si ha causado otros estragos este temporal. A las dos y media de la tarde el mar habia calmado completamente.

Seccion literaria.

ROMANCERO DE LA PRINCESA.

Nada tan nuevo como lo antiguo. La sencillez, joya hermosísima que resplandece en medio de los tesoros de la antigüedad, está tan poco manoseada, tan virgen conserva aun su primer brillo, que el mas estirado autor moderno puede adornarse con ella, seguro de que no la eclipsará el falso resplandor de la aparente riqueza de nuestros dias. El Sr. D. Antonio Hurtado nos ha dado una nueva prueba de esta verdad en su *Romancero de la Princesa*, coleccion de sabrosos y sonoros cantos escritos á la manera antigua, y por lo mismo la mas nueva y original de las obras poéticas que el feliz alumbramiento de S. M. y los últimos sucesos, cuyo desenlace manifiestamente providencial ha colmado de júbilo á la nacion española, han inspirado á nuestros vates.

Doce son los romances que componen esta brillante coleccion, é innumerables las bellezas de estilo que en tan breve espacio cautivan y sorprenden al lector, en medio del interes que animadas descripciones escitan y mantienen hasta la última página.

Los primeros versos tienen todo el candor de la poesía que precedió al siglo de oro de nuestra literatura, y la galanura de la de Góngora. El asunto del romance titulado *Invocacion á la Virgen*, es sin duda uno de los que mas dificultades han presentado al autor. Una imaginacion lozana, un gusto exquisito eran necesarios para vencerlas, para no hacer prosaico y hasta ridículo lo que espresado con palabras como estas, reune á la entonacion propia del romance la elegancia y calculada eleccion de frases de mas elevadas composiciones:

« Madre de Dios soberana,
casta y nevada azucena,
vaso de ricos perfumes,
flor de regalada esencia:
tú, que con una sonrisa
la gloria del cielo llenas,
á quien los ángeles cantan,
á quien adora la tierra,
dulce encanto de los niños,
amparo de las doncellas;
tú, que con una mirada
las tempestades serenas,
y envuelta en ropas de armiño
las edades atraviesas,
siempre del sol coronada,
siempre cercada de estrellas:
tiende tu manto divino,
tiéndelo sobre la Reina,
que en cinta y de nueve meses
pronto á su término llega.»

En nuestra opinion el romance no es mas que la propia y precisa forma de la leyenda española. Para todo lo que no sea narracion las mas veces podrá hallarse mas acomodada forma; pero la introduccion á un poema del género á que pertenece el que (con mas precipitacion de la que convenia á un juicio crítico), estamos analizando, debia estar escrita en el metro en que se proponia cantar el poeta.

Si el Sr. Hurtado nos hubiera dicho su pensamiento antes de ahora, probablemente no le hubiéramos animado á llevar á cabo la difícil empresa de narrar, con las galas de la poesía, hechos tan recientes como los que celebra en su romancero. Conociendo sus fuerzas, haciendo justicia á su buen ingenio, la realizacion de tan feliz pensamiento todavia nos hubiera parecido imposible. Sin embargo, la lectura del romance que sigue á la invocacion ha sido suficiente para convencernos cuando al hojearlos todos, y no habiendo hecho mas aun que adivinar la intencion del autor, dudábamos que hubiese conseguido su objeto, sin que por esto dejásemos de conceder mérito á la obra, por no ser, para nosotros, esta tanto del autor como del tiempo.

Pero si hoy no pensamos de la misma manera, creemos, sí, que el *Romancero de la Princesa* ha de valer, ha de leerse mas á medida que los sucesos que en él se cantan vayan alejándose de nosotros, lo cual pocas veces podrá de-

cirse de las poesías llamadas *de circunstancias*, que por lo regular solo viven lo que duran estas.

Los romances titulados *La presentación y El bautismo* son acaso los mejores de la colección.

No podemos resistir al deseo de dar á conocer á nuestros lectores algunos versos de la admirable descripción con que empieza el primero:

Allí están esos varones
que dan apoyo á la ley,
ministros y embajadores,
cien generales y cien
que en los campos de batalla
conquistaron honra y prez.
Sobre ellos su frente caía
alza el duque de Bailen
firme en su amor á la Reina,
si débil en su vejez.
Allí se ven los mirrados,
columnas de nuestra fe;
el cardenal de Toledo,
varón de claro saber,
el patriarca de Indias,
de virtud espejo fiel,
y aquellos que en cona de oro
se mecieron al nacer,
y cuya escelsa ascendencia
gloria de dos mundos fué.
Allí están mil caballeros
del trono español sosten;
los que el Toison anhelado
llevan con régia altivez;
los que las cruces ostentan
de la primera Isabel,
y los que visten bizarros
el hábito santiagues,
el de Alcántara y Montesa,
y Galatrava también.

Los demás romances abundan de bellezas de igual valor, y, como los citados, recuerdan las buenas cosas que en su género poseemos, pudiendo compararse con ellas sin que la comparación les perjudique, prueba á que resistirán pocas composiciones modernas, por los muchos vicios que afean hoy la lengua castellana, y lo difícil que es sustraerse al contagio.

Si el señor Hartado ha logrado salir airoso de su empresa, á su manera de decir, mas que á su lozana imaginación, lo debe. Hay ocasiones en que no basta ser poeta.

Palma 20 de marzo.

ORDEN DE LA PLAZA

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Nicanor Colubi, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Estando mandado por el Sr. Gobernador de provincia que solo sea respetado el perro que lleve collar de hoja de lata ó de metal para que no deje duda que es de propiedad de algún particular; y con el fin de prevenir los males que pudieran sentirse de la inobservancia de esta medida, se recuerda al público para su puntual cumplimiento; en la inteligencia de que el perro que fuere hallado sin collar será conducido al edificio del Rastro, imponiendo á su dueño, caso de averiguarse, la multa de 80 rs.; y si á las 24 horas no lo hubiese reclamado será muerto. Palma 19 de marzo de 1852.—José Antonio Togores.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día.

SAN BENITO, ABAD Y FUNDADOR.

Este apóstol del Monte Casino, uno de los mayores Santos de la Iglesia, nació por los años de 480 en las cerca-

ntas de Nursia, del ducado de Espoleto. Su nobilísima casa, una de las mas distinguidas de Italia, se hacia respetar en toda ella, así por su nobleza, como por su grande riqueza. Desde luego se descubrió en Benito un buen ingenio, nobles inclinaciones, un natural dócil, y tales señales de devoción, que á los siete años de su edad le enviaron sus padres á Roma para que se criase en aquella corte á vista del papa Felix II; en poco tiempo hizo asombrosos progresos en las ciencias humanas, pero sobre todo sobresalía en Benito la tierna devoción que profesaba á la Madre de Dios.—Conociendo los grandes peligros á que estaba espuesta su salvación quedándose en el mundo, se fué á esconder en el desierto de Sublago, donde el espíritu maligno se valió de todos los medios para hacerle apartar del camino de la virtud; mas Benito, lleno de confianza en Jesucristo, burlábase de todos los vanos esfuerzos del demonio. Al cabo de tres años que vivía en el desierto murió el abad del monasterio de Vicovarre, y habiendo nombrado los monges á Benito por superior suyo, le obligaron á encargarse, á pesar de su resistencia, del gobierno del monasterio; pero arrepentidos luego al ver la rigidez del Santo, quisieron envenenarle, por lo que renunció el Santo á la abadía, volviéndose á su amada soledad, á la que concurren tantas gentes poniéndose bajo su dirección, que solo en el desierto de Sublago fundó doce monasterios, dándoles la regla que acababa de componer: de allí partió al Monte Casino, donde se adoraba aun á los dioses del paganismo, logrando en pocos días convertir á la fe á todos aquellos gentiles; edificó en el propio lugar muchos monasterios, siendo este el tiempo en que San Benito compuso ó á lo menos perfeccionó aquella santa regla, tan alabada por San Gregorio.

No es fácil referir lo que hizo Benito durante los trece ó catorce años que vivió en Monte Casino, ni todos los prodigios que se dignó Dios obrar por su ministerio; hasta que finalmente á los 21 de marzo del año 543, á los sesenta y tres de su edad, rindió tranquilamente el espíritu en manos de su Criador en la misma iglesia de Monte Casino, donde se habia hecho conducir para recibir el santo Viduo.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la iglesia de Ntra. Señora del Socorro se celebra fiesta votiva en honor de san Nicolas de Tolentino, con misa solemne á las diez y sermón que dirá D. Miguel Simpliciano Coll presbítero.

En la de San Cayetano al anocheecer se hará la devoción del purísimo Corazón de la inmaculada Concepción de María santísima á toda orquesta. Autorizará tan sublime acto la augusta y real presencia de Jesus sacramentado.

En la de la Merced al Ave María, espuesto S. D. M., se practicará el devoto ejercicio de la Esclavitud Mariana, en el que despues de un rato de oración, D. Jaime Pons-Estel presbítero hará una breve plática, y acabada esta, la música cantará la estacion de la Virgen, una decena de su corona, la letanía y se reservará el Santísimo.

En la de las Miñonas al toque de oraciones tendrá lugar la devoción acostumbrada al santísimo Sacramento estando de manifiesto este divino Señor.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DEL DIA 21 DE MARZO.

Sale el sol á las 6 horas y 0 minutos.
Pónese á las 5 y 0

Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h^s. 7 m^s. 32 s^s.

AVISOS

En la calle del presidio viejo, casa núm. 44, se vende trispol de superior calidad á 7 sueldos la cuartera.

En la manzana 44, número 13, frente el sallé fondo, hay un surtido de cómodas de última moda, y también bufetes, sillas y demás muebles, todo nuevo.

Las casas zaguán, con dos pisos, tienda y entresuelos, existentes en la calle de San Nicolas, núm. 180, núms. 16 y 17, que se venden en pública subasta, según el plan de condiciones que está en poder de Francisco Tomas, se señala el día 18 de este mes á las ocho de la noche frente la casa Consistorial para su remate al mejor postor, si la postura acomoda.

LIBRERÍA DE GUASP, calle de Morey.

LOS TORMENTOS DE JESUS

siempre á la vista del cristiano, ó sea Consideraciones piadosas sobre la pasión del Salvador, para hacer meditación todos los días del mes, visitar el Santísimo Sacramento y oír la santa misa; que tradujo el Dr. D. Miguel Pratmans, presbítero y catedrático de teología dogmática en el Seminario conciliar de Solsona.

Véndese en dicha librería al precio de 5 reales de vellón, en pasta.

PLAZA DE TOROS.

Gran funcion para mañana domingo.

(Si el tiempo lo permite.)

El director de la compañía gimnástica D. Angel Martinez conocido ventajosamente en esta capital, habiendo llegado de ejercer su profesion en la corte de Madrid y últimamente en Valencia, ofrece para hoy su primera funcion distribuida en la forma siguiente:

- 1^a Sinfonía por la banda militar.
- 2^a Se dará principio con los vistosos bailes de la *maroma tirante*, por la señora Mallorquina, y las señoras Sevillana y Bilbaina; siguiendo el Director con un gran baile grotesco y saltos mortales en dicha cuerda. El payaso Catalan divertirá al público con sus graciosidades.
- 3^a Las dislocaciones y volteos gimnásticos.
- 4^a Los equilibrios de fuerzas hercúleas, ejecutados por el Director.
- 5^a La bonita contradanza de los Jardineros sobre las piernas de palo.
- 6^a Los trabajos árabes sobre las anillas por el señor Juan Catalan.
- 7^a Se dará fin á esta escogida funcion con la graciosa pantomima titulada

El Boticario y los Enfermos.

A las tres y media.

PRECIOS.

Entrada general: 2 reales.—Niños y soldados, 1.—Palcos de sombra, 10.—Id. de sol, 8.—Sillas de anfiteatro, 2 sueldos.

La venta de palcos, entradas y sillas tendrá lugar de 9 á 12 por la mañana en casa de Jaime Valls y Cirera, calle del Sagell, núm. 39; y de 2 en adelante en la misma plaza. Nota.—No se permitirá la bajada á la plaza.

TEATRO

Mañana domingo se repetirá el grandioso drama, en verso, dividido en ocho cuadros, y cuyo argumento está sacado de los pasajes mas interesantes de la historia sagrada, bajo el título de

LOS SUEÑOS DE JOSÉ

EL MAS FELIZ DE LOS MORTALES.

Dándose fin con el Paso de la esclava siria, por la pareja Alegría Gispert.

A las 7^{1/2}.

Entrada 2 rs.